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CLI I I  Consigl io Direttivo del l ’ Istituto Ital iano dei  Castel l i  ONLUS  

sabato 22 ottobre 2022 al le ore 15,30  

 

presso l ’Aula Magna dell ’Università di  Parma 

 

Presenti  di  persona:  Badan, Brunetti  Baldi ,  d’Antonio,  de Jorio Fr isari ,  Di  Mauro, Donnarumma,  

Fiorino, Gent i l ini ,  Giorgione, Giovannell i  Marconi,  Gozzi ,  Gr igoletto,  Lusso, Maccioni,  Marchesi,  

Meneghel l i ,  Merello,  Nardi  Mannocchi,  Orsi  Bin,  Pasquale,  Pignatel l i  del la Leonessa,  Piovesan,  

Perrel la,  Revigl io del la Veneria,  Stagno d’Alcontres,  Susanna,  Tancorra Iacobel l is ,  Valente,  

Verdecchia,  Vi l lari ,  Zerbi .  

 

Presenti  per delega:  Bulfone Grans inigh (a Badan) ,  Cultrera di  Montesano (a Caffo),  Maiol i  (a  

Vi l lari ) ,  Masini  (a Zerbi) ,  Rocculi  (a P iovesan).  

 

Assenti  giustif icati :  Gaslini ,  Saponaro Monti .  

 

Uditor i :  Ascari ,  de Medici ,  Gal lavres i ,  Labaa,  Righini,  Zambell i .  

 

Sabato 22 ottobre 2022 al le ore  15,30 nel l ’Aula Magna dell ’Università di  Parma è r iunito i l  neo 

eletto Consigl io Dirett ivo del l ’ Ist ituto Ital iano dei  Castel l i  per discutere e del iberare sul  seguente 

ordine del  giorno:  

 

Procedure e atti  ist ituzionali :  

1.  Verif ica dei  present i  e  apertura dei  lavori;  

2.  Approvazione del  verbale del la seduta precedente (da parte degl i  aventi  t itolo);  

3.  Comunicazioni del  Presidente e del  Presidente del  C.S.;  

4.  Presentazione dei  nuovi consigl ier i  (2022/2025);  

5.  Assegnazione delle cariche dirett ive;  

Attività nazionale,  del iberazioni  in ordine:  

6.  Concessione uso Castel  Sant’Angelo:  programma e adempimenti;  

7.  Premio di  Laurea;  

8.  Giornate Nazionali  dei  Castel l i :  resoconto 2022; 

9.Var ie ed eventual i .  

 

 

1.  Verif ica dei  presenti  e  apertura dei  lavori   

I l  Presidente Pignatel l i ,  dopo aver verif icato  la val id ità del la r iunione (sul la base del  numero dei 

Consigl ier i  presenti  e del le deleghe),  al le ore 15,45 dichiara aperta la discussione per del iberare 

sugl i  argomenti  a l l 'ordine del  g iorno.  

I l  verbale viene redatto dal  Segretario Generale Marchesi  e convalidato dal  Presidente Pignatel l i .  

 

2.  Approvazione del  verbale del la seduta precedente 

I l  Presidente uscente Pignatel l i  apre i l  consigl io mettendo ai  voti  l ’approvazione del  verbale del la 

seduta precedente:  non essendoci  nul la in contrario,  i l  verbale viene approvato.  
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3. Comunicazioni  del  Presidente e del  Presidente del  C.S 

Pignatel l i  inizia l ’ intervento facendo un breve bi lancio dei  r isultati  ottenut i  durante la  propria 

presidenza,  prosegue ringraziando innanzi  tutto i l  presidente dell ’Emil ia  Romagna Guido Gozzi  

per l ’ospital ità e poi tutt i  i  President i  di  Sezione per  i l  loro importante lavoro r itenendo le Sezioni 

la vera anima del l ’ Ist i tuto. Considera fondamentale per la sopravvivenza stessa del l ’ Ist i tuto nei  

prossimi anni incrementare gl i  sforz i  per un ricambio generazionale.  Si  compiace per i l  successo 

che hanno avuto le ult ime ediz ioni  del le  Giornate Nazional i  dei  Castel l i  e  del  fatto che 

ult imamente si  s ia r iuscit i  a tenere la  cerimonia di  premiazione del  Premio di  laurea al l ’ interno 

delle Universi tà dandogli  l ’ importanza che merita di  avere;  auspica inoltre che in futuro i l  Premio 

si  possa organizzare a Castel  Sant’Angelo ottenendo prestigio e maggior v is ibi l ità.  Rit iene inoltre 

importante continuare ad organizzare on l ine non solo le conferenze,  che così  possono essere 

fruite da un pubbl ico più vasto,  ma anche le r iunioni di  Consigl io  oltre al le  due tradiz ionali  che 

vengono svolte in presenza. R icorda l ’ importanza delle convenzioni  sottoscritte con le altre 

Associazioni in particolare con l ’ADSI,  l ’ASI e le Proloco e lo sforzo fatto per r iprendere ad 

organizzare i l  V iaggio nazionale ,  occasione d’ incontro per i  soci  d i  tutta Ita l ia .  Conclude 

ricordando che fra due anni r icorrerà i l  sessantesimo del l ’ Ist ituto per cui  auspica s i  r iesca ad 

organizzare evento importante di  r isonanza nazionale.  

Prende la parola Lusso  ringraziando sia a t itolo personale che a nome di  tutt i  Fabio Pignatel l i  che 

riceve un lungo applauso dai  presenti .  Prosegue riassumendo brevemente quanto discusso e 

assunto durante l ’ult ima riunione del  Consigl io sc ienti f ico.  

In primo luogo, informa i l  Consigl io che l ’ Ist ituto ha acquisito un contr ibuto di  5.500 dal la  

Direzione generale Educazione, R icerca e  Ist i tuti  Cultural i  del  Ministero della  Cultura per  

procedere al la pubblicazione degli  att i  del  Convegno tenuto a Napoli  nel  2019 su Bodo Ebhardt .  

I l  contributo dovrà essere speso e rendicontato entro i l  31 dicembre 2022: informa pertanto di  

aver chiesto e ottenuto delega dal  CS per farsi  carico di  seguire l ’ impaginazione del  volume presso 

una t ipograf ia di  f iducia ( l ’ Ist ituto è divenuto editore grazie al l ’acquisizione del  codice ISBN e 

non c’è necess ità di  r ivolgersi  a una casa editrice),  cercando, per non al lontanarsi  t roppo dal la 

somma ottenuta a t ito lo di  cofinanziamento – e che,  quindi ,  dovrà probabilmente prevedere un, 

per quanto piccolo,  contributo con r isorse proprie del l ’ Ist i tuto –,  a contenere i l  più possibi le i  

costi  d i  edit ing e  stampa. Con l ’occasione Lusso r icorda che quest i ,  purtroppo, a causa 

dell ’ inf lazione e del la generale situazione internazionale,  sono l ievitati  sensibi lmente;  s i  dichiara 

tuttavia f iducioso di  r iuscire a r isparmiare l imitando al  minimo necessario i l  numero complessivo 

di  pagine del  volume.  

In secondo luogo,  informa sul l ’avanzamento dei  lavori  per  l ’Atlante caste l lano, che sono stati  

s ignif icativ i  al  punto da permettere di  onorare nei  tempi previst i  gl i  accordi  strett i  con Wikimedia 

Ital ia in merito al  premio Wiki  Loves Monuments.  S i  deve ora prevedere un incremento delle 

capacità di  memoria del  server  che gestisce  i l  database,  poiché i l  numero complessivo di  caste l l i  

segnalati  ormai s i  avv icina 8.000. Ciò comporterà un leggero aumento nei  costi  d i  gestione del  

s ito,  quant if icabil i  in un centinaio di  euro a l l ’anno.  

Per quanto r iguarda nello specif ico l ’ in iz iat iva condotta in col laborazione con Wikimedia nel  

quadro del  premio Wiki  Loves Monuments,  nel  corso del  pross imo mese si  procederà al le fasi  

restant i  del la  selezione fotografiche, per giungere i l  3  dicembre al la  premiazione, che grazie  

al l ’ interessamento di  numerosi  consigl ier i  del  CS e del  CD, s i  svolgerà presso i l  castel lo di  

Formigine (Modena),  a suo tempo insignito di  una targa di  segnalazione del l ’ Ist ituto.  

In ult imo, Lusso ricorda che a breve, nel le giornate del  12-13 novembre, per in iz iat iva del  Gruppo 

Studi Bassa Modenese, a Medolla,  in provincia di  Modena, s i  svolgerà un convegno dal  t itolo 

Terra di  caste l l i ,  torri  e fortezze,  cui  l ’ Ist ituto ha ass icurato i l  proprio patrocinio.  

 

4.  Presentazione dei  nuovi  consigl ieri  (2022/2025) 

Pignatel l i  r iprende la parola elencando i  nuovi consigl ieri  e lett i :  Onorina Perrel la,  Leo 

Donnarumma, Marco Merello e i  consigl ieri  uscenti  r iconfermati:  Michaela Stagno d’Alcontres,  
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Fabio Pignatel l i  del la  Leonessa,  Luc io Giorgione, Antonella Susanna, Giul io De Jor io Frisari ,  

Federico Bulfone Gransinigh,  Chiara Orsi  Bin,  Andrea Grigo letto,  Crist ina Marchesi ,  Giovanni 

Maccioni,  Giuseppe Brunetti  Baldi,  Maria Teresa Piovesan, Vittorio Pasquale,  Gianfranco Rocculi  

e Maria Luisa Revigl io del la Venaria.  

 

5. Assegnazione del le cariche direttive;  

Si  procede a l la nomina del  Pres idente e dei  Vice President i .  Al l ’unanimità vengono elett i :  

Presidente:  b.ssa Michaela Marullo Stagno d’Alcontres;   

Vice President i:   

arch. F iorenzo Meneghell i  per l ’ Ital ia settentrionale;   

c.ssa Antonella Susanna per l ’ Ital ia centrale;   

dott.  Domenico Zerbi  per l ’ Ital ia meridionale.  

Tesoriere:  dott.  Lodovico Gasl ini .  

Segretario generale:  arch. Crist ina Marchesi  

Prende la parola la neo eletta Presidente Michaela Stagno d’Alcontres r ingraziando tutt i  per la 

f iducia r iposta.  Ribadisce l ’ importanza dell ’obiett ivo che l ’ Ist ituto persegue dal  1964 ovvero la  

salvaguardia  e la valorizzazione dei  caste l l i  e  del l ’ interesse che oggi  i  beni fort if icati  hanno 

assunto sul  territorio .  Considera fondamentale coinvolgere e incoraggiare i  giovani nel lo studio 

del le  architetture fort i f icate mediante iniziat ive quali  i l  premio di  laurea,  i l  nuovo sito,  i  rapport i  

con l ’Università e i  corsi  di  castel lologia.  Rit iene importante proseguire con i l  progetto 

del l ’Atlante Caste l lano e intende rafforzare i  rapport i  con le Ist ituzioni s ia a l ivel lo nazionale con 

i l  Ministero del la cultura e  con le  Forze armate, s ia a l ivel lo locale con le sovrintendenze, gl i  

ordini  professionali  e le varie amministrazioni.  Prosegue sottol ineando l ’ importanza di  iniz iat ive  

quali  le targhe di  segnalazione, le  Giornate Nazionali  del i  Caste l l i ,  la  convenzione con Castel  

Sant’Angelo e l ’organizzazione dei  v iaggi  nazional i ;  sol lecita i  Pres identi  di  Sezione ad organizzare 

del le manifestazioni che portino ad aumentare i l  numero dei  soci .  Ricorda infine la necessità di  

r ivedere i l  Regolamento generale per  adeguarlo a  quanto previsto dagl i  Ent i  del  terzo settore. 

Conclude r ingraziando la Sezione S ici l ia e  in  particolar modo Fabio Pignatel l i  rendendogl i  merito 

di  aver r icucito i  rapporti  al l ’ interno dell ’ Ist ituto.  

Pignatel l i  conclude r icordando ai  neoelett i  v icepresidenti  Meneghell i  e  Zerbi  che in quali tà di  

President i  di  Sezione a f ine mandato decadranno dal la  carica  di  Vicepresidenti:  un tanto viene 

sottol ineato da Maria Teresa Piovesan richiamando l ’attenzione su quanto stabi l ito al l ’art.10 del  

Regolamento generale  e dal l ’art .8 del  nuovo Statuto.  

 

6. Concessione uso Castel  Sant’Angelo: programma e adempimenti;  

Prende la parola Antonella Susanna che, coadiuvata da Andrea Grigoletto,  r iassume i  termini  del la 

convenzione sottoscri tta in apri le con la Direzione Musei Statal i  del la Città di  Roma per l ’ut i l i zzo 

di  Castel  Sant’Angelo.  Tale  convenzione prevede sostanzialmente l ’ ist ituzione di  un rapporto di  

col laborazione con la  possibi l ità di  ut i l i zzare una sala del  caste l lo per almeno due occasioni 

al l ’anno per eventi  d i  promozione del  patrimonio fort if icato e/o per l ’Assemblea dei  soci  in  

cambio di  att iv i tà e in iziat ive comuni r ivolte  al la  conoscenza e al la  valorizzazione del  complesso 

monumentale di  Caste l  Sant’Angelo;  la convenzione è a t itolo gratuito e avrà una durata di  c inque 

anni più due.  Con la st ipula è stato att ivato i l  Comitato di  Coordinamento, costituito dal  Direttore 

dei  Musei Statal i  del la  Città di  Roma e dal  Presidente del l ’ Ist ituto I tal iano dei  Castel l i  (o da loro 

delegati)  e da due col laborator i  indicati  dai  pres ident i  dei  due Enti .  In seguito a  lugl io è stata 

sottoscritta una concessione per l ’ut i l i zzo anche di  una piccola stanza,  fuori  del la quale verrà 

col locata una targa con l ’ indicazione della  presenza dell ’ Ist ituto,  sempre a  t itolo gratuito;  in  

cambio si  sta organizzando un’att iv ità di  v is ita guidata di  alcuni spazi  legati  al l ’architettura 

fort if icata dove l ’ ist ituto metterà a disposizione per un giorno al la sett imana due persone 

(alternate) individuate fra i  dottorandi del l ’università di  Roma laureati  in architettura con i l  prof .  

Vi l la.  Pertanto s i  prospetta l ’onere per i l  compenso di  questi  dottorandi che faranno le v is ite  
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guidate una volta al la sett imana, più l ’assicurazione obbl igatoria per legge per l ’uso della  

stanzina per un totale annuo di  c i rca 3.000 euro per cui  è necessario decidere se si  vuole  

affrontare questa spesa economica almeno per i  prossimi c inque anni anno on nel  caso contrar io, 

rescindere gl i  accordi  presi .  Susanna fa notare che normalmente per l ’organizzazione del l ’annuale  

Consigl io Dirett ivo e del l ’assemblea a Roma i l  costo per l ’aff itto di  una sala  convegni s i  aggira tra  

i  1.000/1.800 euro per  un solo pomeriggio.  

Piovesan ri leva che s i  sta prendendo una decisione senza costi  cert i :  chiede pertanto che tal i  

costi  vengano speci f icati  dettagl iatamente riferendosi  anche al l ’obbligo,  previsto nel la 

convenzione, di  produrre una f idejuss ione a garanzia a t itolo cauzionale;  r it iene inoltre che non 

sia corretto nei  confronti  d i  tutt i  i  soci  organizzare l ’assemblea tutt i  gl i  anni sempre a Roma per  

dare la poss ibi l ità a tutt i  i  soci  di  partec ipare.  

Pignatel l i  conclude proponendo un Consigl io Dirett ivo on l ine per  approvare i l  documento f inale  

e i l  dettagl io dei  cost i ;  sugger isce inoltre di  t rasformare l ’Assemblea in un evento importante ed 

attratt ivo per tutt i  i  soci  organizzando un convegno o del le conferenze in modo da spingere più 

soci  possibi le a recars i  a Roma.  

Prende la parola de Jorio Frisar i  r imarcando i l  grande valore simbolico e rappresentativo che 

Castel  Sant’Angelo ha sempre avuto per  l ’ Ist ituto:  pertanto inv ita tutt i  a non perdere questa 

prestigiosa opportunità,  r ingraziando infine i l  Presidente Pignatel l i ,  Grigoletto e Susanna per  

l ’ importante r isultato raggiunto.  

 

7.  Premio di  Laurea;  

Interviene Lusso riportando quanto proposto durante i l  Consigl io Scienti f ico r iguardo l ’ ipotesi  

che, indipendentemente dal  valore del  premio, tutte le tesi  consegnate vengano rimesse in prima 

istanza al  comitato sc ienti f ico di  Castel lum per scegl iere se c’è del  materia le che può essere 

pubbl icato a t itolo di  saggio e comunque di  pubbl icare su Cronache Castel lane le tesi  premiate. 

Si  è inoltre ipotizzato,  anche per r ispondere al l ’es igenza di  organizzare due event i  al l ’anno a  

Castel  Sant’Angelo,  di  immaginare una giornata di  studi o un convegno aperto a tutt i  aff iancato 

al la  cerimonia di  premiazione delle  tesi  di  laurea con lo scopo di  valorizzare i l  premio stesso con 

i l  r isalto che può avere una sede così  prest igiosa.  

 

8.  Giornate Nazionali  dei  Castel l i :  resoconto 2022; 

Monica Gallavres i ,  in qualità di  responsabile del le Giornate Nazionali  dei  Caste l l i ,  s i  compiace di  

come negli  anni  l ’evento st ia  ottenendo sempre maggior successo anche grazie a l  lavoro del la  

dott.ssa Marrone che auspica r imanga ancora come addetto stampa e  r iporta alcune 

problematiche emerse durante l ’organizzazione dell ’u lt ima ediz ione di  settembre. A causa della 

pandemia le GNC nel  2021 e nel  2022 si  sono tenute a settembre contemporaneamente al le 

Giornate Europee del  Patrimonio:  questa concomitanza in a lcuni casi  ha portato una maggiore 

vis ibi l ità,  in altr i  cas i  ha portato a confondere le iniz iat ive attr ibuendole esclusivamente al le GEP.  

Ri leva che da parte  di  molte Sezioni c’è  la  r ichiesta di  tornare ad organizzare le  GNC pr ima 

dell ’estate,  magar i  in  giugno,  mentre qualcuno ha proposto addirittura di  ist ituire i l  “mese dei  

castel l i”  con un week end tra inante. Secondo Gozzi  bisognerebbe ritornare ad organizzare le GNC 

in maggio,  come avveniva pr ima del la pandemia,  perché soprattutto in primavera la gente ha più 

vogl ia di  usc ire e le scuole sono ancora aperte. Pignatel l i  sostiene invece che i l  maggior r iscontro  

delle GNC s i  è avuto grazie a l le GEP e non è d’accordo di  disperdere una manifestazione così  poco 

seguita nel l ’arco di  un mese, fatte sa lve le in iz iat ive di  alcune singole Sezioni;  inoltre,  in  

considerazione della mole di  lavoro necessaria per l ’organizzazione,  r it iene indispensabile  

ist ituire un gruppo di  lavoro che coadiuvi  att ivamente la responsabile Gallavresi .   

La Presidente d’Alcontres r imanda ad un’apposita r iunione,  da organizzars i  a breve on l ine,  la  

decisione delle date del le pross ime GNC,  suggerendo i  nomi di  Gozzi  e  Vi l lari  per i l  gruppo di  

lavoro che coadiuvi  Gallavres i .  
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9. Varie ed eventuali .   

Brunetti  Baldi  congratulandosi  per l ’e lezione della nuova Presidente e r ingraziando Fabio  

Pignatel l i  per  quanto fatto in questi  anni interviene per chiedere formalmente la real izzazione di  

un piccolo stendardo con i l  logo dell ’ Ist ituto Ital iano dei  Castel l i  da esporre durante le r iunioni  

di  consigl io e del l ’assemblea.  

Susanna interviene r iproponendo i  gadget  che aveva presentato a Napoli  lo  scorso anno 

chiedendo al le Sezioni  interessate di  contattarla direttamente quanto prima.  

Perel la dopo i  r ingraziament i  r icorda a tutt i  l ’ intenzione di  donare parte dei  propri  l ibr i  d i  

argomento castel lano al la bibl ioteca del  castel lo di  Macchiagodena, comune in provincia di  

Isernia che ader isce al  network “Borghi del la  lettura”;  antic ipa che chiederà formalmente a tutte  

le Sezioni di  fare a ltrettanto donando eventuali  doppioni del le proprie pubbl icazioni ,   

Donnarumma ringrazia e s i  congratula con i  present i  dando la propria  disponibi l ità a col laborare 

e dare sugger imenti  per le att iv ità da organizzare a Castel  Sant ’Angelo forte del le esperienze 

portate avanti  in questi  ult imi anni a Caste l  del l ’Ovo.  

Anche Giovanell i  Marconi s i  congratula con la neo eletta Pres idente e r ingrazia Pignatel l i  per i l  

lavoro svolto;  sottol inea come oggi  giorno sia più che mai importante agire “sul l ’ immagine”  

del l ’ Ist ituto e che per questo bisogna puntare sul la promozione continua ut i l izzando tutt i  i  mezzi  

possibi l i .  

Giorgione interviene presentando i l  nuovo Presidente della  Sezione Abruzzo Maurizio d’Antonio;  

Gozzi  chiede di  r iprendere la consegna delle targhe di  segnalazione dando più vis ibi l ità sul le  

motivazioni  e chiedendo la  relat iva pubblicazione;  al  proposito Labaa replica  evidenziando che 

esiste un numero apposito di  Castel la che riporta l ’elenco di  tutte le  Targhe;  prosegue 

sottol ineando la necessità di  ist ituire una commissione che control l i  i  manufatt i  segnalati  o che 

perlomeno di  c iò se ne occupi la Sezione competente per terr itorio.  Pignatel l i  propone di  

r ichiamare le Sezioni a questo importante compito di  verif ica.  

Avendo esaurito la discussione degl i  argomenti  al l 'ordine del  giorno i l  Presidente uscente 

Pignatel l i  r ingrazia i  presenti  e dichiara chiusa la seduta al le ore 17,45. 

 

I l  Presidente 

Micaela Stagno d’Alcontres  

I l  Segretario verbalizzatore 

Crist ina Marchesi  

 

 

 

 


